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Después de casi tres años, regresa 
el ensamblaje del ómnibus Diana a la 
empresa de Guanajay
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Ante la creciente solicitud para círculos infantiles, surge 

una opción en los centros de trabajo a desarrollarse 
más en función de las madres trabajadoras

Una más, para acceder a la universidad 
POR ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS 
           alorigasantos@gmail.com

• Con la aplicación del examen de 
Historia de Cuba este jueves 12 de 
octubre, concluirá en Artemisa el 
proceso de ingreso a la Educación 
Superior, tras concluir días atrás la 
evaluación de Matemática y Español, 
en una única convocatoria y con otra 
vuelta especial justificada. 

Olga Lidia Morón Guadarrama, secre-
taria ejecutiva de la Comisión de Ingreso, 
precisó que de los 1 017 estudiantes pre-
vistos a presentarse en el territorio, 51 no 
asistieron a las pruebas de las dos prime-
ras asignaturas, mientras dos alumnos, 
por su condición de salud, irán a la con-
vocatoria especial prevista más adelante. 

"El proceso ha transcurrido como lo 
teníamos concebido. Inicialmente debían 
acudir a las aulas 943 estudiantes de preu-
niversitario, 36 de escuelas deportivas y 38 
por Concurso. Ahora corresponde conti-
nuar la calificación, y concluir con Historia 
este instrumento, que permite ordenar el 
otorgamiento de carreras y programas de 
formación para la Educación Superior", 
destacó Morón Guadarrama. 

En los once municipios —a partir de 
los chequeos realizados por la Comisión 
de Ingreso y la Universidad Julio Díaz—, se 
cumplió con la llegada a tiempo de los exá-
menes, la participación de profesores de la 
enseñanza en el cuidado, y otras normas 
establecidas para su recepción y traslado. 

VER MÁS PÁG. 2

¡Hasta la vida, siempre, por la vida!
POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com

• Lo cruel de pelear por la vida es el ries-
go de muerte. Yoandra lo sabía de sobra. 
Fue precisamente su amor por la vida el 
que la llevó hasta el derrumbe parcial de un 
edificio en la Habana Vieja, en Lamparilla. 
Allí habrá eternamente luz para su alma.

Un segundo desplome de la edifi-
cación, mientras laboraba en el lugar, 
la sepultó bajo los escombros, pero no 
pudo enterrar el cariño y el respeto de 
sus compañeros y de quienes, triste-
mente solo hoy, la conocemos mejor.

Era la única mujer en el país gra-
duada de Rescate y Salvamento, la única 
ascendida a Primer Técnico de Rescate. 
Supongo que tenía un corazón dema-
siado grande para quedarse en casa 
mientras hubiera alguien en peligro.

Sus amigos de Artemisa, los compa-
ñeros de trabajo y de estudios, coinciden 
en describirla como una mujer sencilla y 
alegre, a la par de audaz. Dicen que para 
ella no existían los imposibles.

A los 16 se enroló como bombera 
voluntaria. Incluso sentía pasión por 
escalar y bucear, dos técnicas de mucho 
riesgo. Nadie crea que lo suyo era teme-

ridad; ella misma impartía clases de 
Técnicas de Rescate y Salvamento en 
la Escuela Nacional de Bomberos, para 
enseñar a cuidarse a quienes debían 
arriesgar la vida una y otra vez.

Sin embargo, un bombero es alguien 
que desafía imposibles… y no siempre 
se gana. ¡Honor a su valentía! Yoan-
dra Suárez López, la hija de una tierra 
de valientes como Artemisa, había 
cumplido 40 años… y ahora se ganó la 
eternidad. 

PARA YOANDRA no existían los imposibles
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POR MARÍA C. GUINDO GUTIÉRREZ 
           mguindogutierrez@gmail.com    

• El lunes al amanecer embargó de curio-
sidad al pequeño Ernestico. Despertar un 
poco más temprano, ver el afán de mamá en 
dejar el uniforme impecable desde la noche 
anterior y el desayuno listo para salir hacia el 
Mausoleo, le indicaron que el nueve de octu-
bre no sería otro día más en el almanaque.

Ernestico no sabe con exactitud lo que 
representa la pañoleta azul en su cuello, con 
un nudo bien ceñido a la altura del pecho, 
que le acompañará hasta tercer grado. 

Como él, más de 5 000 infantes en la 
provincia, de ellos casi 800 del munici-
pio Artemisa, ingresaron de forma oficial 
a la Organización de Pioneros José Martí 
(OPJM), de la cual han escuchado ciertas 
referencias, aunque sí les domina la convic-
ción de que ha de convertirse en una nueva 
etapa para crecer en lo físico e intelectual. 

El atributo llegó a la vida de estos niños, 
junto al compromiso de ser Moncadis-
tas siempre listos, justo en el aniversario 
56 del burdo asesinato del Guerrillero 
Heroico Ernesto Guevara, tocayo del 
varoncito que, junto a sus compañeros, lo 
evocará en incontables matutinos, con el 
anhelo de parecerse a su ejemplo. 

Durante el acto resultaron premiados 
los diez pioneros ganadores del concurso 
La solidaridad de larga data entre los 
niños de Vietnam y Cuba, convocado por 
la OPJM y la embajada del país asiático en 
la Mayor de las Antillas.  

De acuerdo con Lázara Yudelky Quiala 
Leal, presidenta de la OPJM en la pro-
vincia, ocho estudiantes pertenecen a la 
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escuela Aniversario 50 del Moncada, en el 
municipio cabecera, al plantel José Licourt 
Domínguez de San Cristóbal, así como a la 
Forjadores del Futuro, de Alquízar. 

“Actos como este se replicaron en las 
cerca de 200 escuelas primarias de la pro-
vincia”, precisó la funcionaria.

Nadie sabe el destino de Ernestico y el 
de miles de príncipes enanos, defensores 
del azul en su atuendo escolar. Su futuro 
depende de cuántas ganas le pongan al 
estudio, incluso cuando ya sustituyan 
esta pañoleta y sea el momento de encen-
der el alma con los matices del fuego. 

Para ese entonces recordarán sin 
dudas el instante en que empezaron a 
ajustarse el porvenir muy cerquita del 
corazón, acompañados por Gretel Araújo 
Arzuaga, miembro del Buró en la esfera 
Político Ideológico del Comité Provincial 
de la UJC, Yarobys Álvarez Contreras, 
director provincial de Educación, entre 
otros directivos. 

COMO ESTE PEQUEÑO artemiseño, más de 5 000 en toda la provincia lucen, desde este lunes, 
su pañoleta azul

EN EL MAUSOLEO a los Mártires de Artemisa 
recibieron su atributo los pioneros moncadistas



Informativa
REGRESA ENSAMBLAJE DE DIANA A LA EVELIO PRIETO 
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Grito de Yara, inicio de la Guerra de los Diez años
Día de la Raza
Día del Trabajador Azucarero
Día del Trabajador Bancario
Día Internacional de la Reducción de los Desastres Naturales
Nace el internacionalista artemiseño Miguel E. Martínez Monaga
Inauguración de la Casa de Socorros de Artemisa
Muere el artemiseño Doctor Salvador Massip, geógrafo, educador, político, perio-
dista y diplomático
Día Mundial de la Alimentación

POR YUSMARY ROMERO CRUZ           

• Atendiendo a la situación presentada 
con la disponibilidad de combustibles y las 
afectaciones que esto genera en el servicio 
eléctrico y la economía, desde cada mu-
nicipio se organiza un sistema de trabajo 
dirigido a minimizar el impacto negativo 
en los servicios a la población.

Sergio García Valdés, director provincial 
de la Oficina Nacional para el Control del 
Uso Racional de la Energía (Onure), señaló 
que se intenciona el trabajo a distancia y el 
teletrabajo. “Hasta el cierre del pasado 28 de 
septiembre en Artemisa teníamos 902 tra-
bajadores en estas modalidades, y ninguno 
se encontraba reubicado. 

Asimismo, tampoco había incorporados 
a la actividad del control energético, situa-
ción que debe revertirse en los próximos días, 
al constituir una prioridad. La idea es que el 
personal que esté apto para ejecutar dicha 
tarea contribuya a la misma desde sus luga-
res de residencia”, apuntó.

Otra de las medidas es la identificación 
de las producciones y servicios que no son 
básicos, estableciendo su paralización total o 
parcial en el horario pico (de 11:00 a.m. a 1:00 
p.m. y de 6:00 a 10:00 p.m.). “Hemos iden-
tificado 167, cifra que debe crecer. En estos 
casos se potencia el acomodo de carga, que 
si lo aplican como está estipulado debe haber 
una demanda estimada en la reducción 
de 79 megawatts (MW) por ese concepto. 
Claro, solo hemos identificado el número 
referido, cuando los municipios reporten 
otros centros, debe aumentar un poco más. 
De la misma forma, estamos conscientes 
de entidades que no pueden parar en estos 
horarios”, explicó García Valdés. 

También es importante controlar el 
funcionamiento de los sistemas de clima 
(aires acondicionados y splits). “Solo deben 
encenderse durante el día de 8:00 a 11:00 
a.m., con excepción de aquellos que res-
paldan sistemas tecnológicos, es decir, los 
ubicados en función de los servidores y en 
los salones de operación, por ejemplo. Fuera 
del horario establecido constituye una vio-

lación grave que se tendrá en cuenta durante 
la inspección a los centros”, insistió. 

Por otra parte, en el horario pico 
tampoco se puede realizar bombeo para 
riego. En tanto, la provincia dispone, 
entre cámaras de frío y frigoríficos, de 
41 equipos, de los cuales solo funciona-
rán 12 en ese horario. 

Comentó, además, que se debe forta-
lecer el funcionamiento de los puestos de 
dirección en todos los niveles de subor-
dinación, ya sean provinciales o locales, 
dirigidos a consolidar la información del 
control realizado y sus resultados. Estas 
formarán parte de los análisis diarios en los 
espacios de dirección de estas entidades. 
De esa manera, se pretende que cada centro 
tenga un control estricto de cómo marchan 
las medidas que están implementando.

De fraudes y prevención
Entre las acciones que ha realizado la 

Empresa Eléctrica de Artemisa sobresale 
la detección de los fraudes eléctricos. En 
septiembre, de un plan mensual de 191 
fraudes, hasta el día 28 se habían detec-
tado 184, fundamentalmente en el sector 
residencial. Esto permitió en el transcurso 
del mes una recuperación de 367.2 MW 
hora por ese concepto hasta la fecha. 

Las acciones en centros educativos tam-
bién se fomentan, a partir de la realización de 
matutinos donde se abordan estas temáticas, 
intercambios con la Onure, conversatorios 
y exposiciones de buenas prácticas. En 88 
centros se trabaja el tema del ahorro y su 
importancia, una actividad que está recto-
rando la Unión de Jóvenes Comunistas. 

Asimismo, el territorio cuenta con 
167 estudiantes, agrupados en 27 con-
tingentes (22 de la enseñanza media 
y cinco de la superior) que tendrán la 
responsabilidad de chequear que se 
cumplan las medidas indicadas. 

En el caso los medios de difusión 
masiva han de incrementar los trabajos 
con el fin de informar sobre la progra-
mación de las afectaciones del servicio 
eléctrico, las medidas para el uso racional 
y el comportamiento del consumo en cada 
territorio, dijo García Valdés y precisó que 
en un futuro inmediato debe incremen-
tarse el nivel de acciones. 

DE LA BANCARIZACIÓN

A un millón 200 000 pesos asciende el 
monto de efectivo extraído de las uni-
dades de comercio en Alquízar a través 
del servicio de caja extra, desde la 
aprobación de la Res.111/23 del Banco 
Central hasta la fecha, informó Roberto 
Ramos Quesada, director municipal de 
la Empresa Filial de Comercio, Gas-
tronomía y Servicios, en reunión de 
cuadros principales de la localidad.
Asimismo, existe un aumento conside-
rable del uso del pago digital a través de 
las plataformas Enzona y Transfer-
móvil. "De diez o 12 operaciones de este 
tipo registradas en un día, hoy el muni-
cipio se inserta entre los que más pagos 
electrónicos efectúa", acotó el directivo.
La localidad posee 23 establecimientos 
con código QR, fundamentalmente de 
comercio y cultivos varios, y 22 tienen 
habilitado el servicio de caja extra. 
Sin embargo, "falta exigir su uso, por-
que aún es insuficiente el por ciento de 
operaciones a través de estos meca-
nismos", puntualizó Maribel David 

Bravo, viceintendente de Economía de 
la Administración Municipal.
Aimée García Bravo, directora de la 
sucursal 2261 del Banco de Crédito y 
Comercio (Bandec), aclaró que avan-
zan en la apertura de cuentas con 
propósitos fiscales y la instalación 
del servicio Virtual Bandec, para una 
mejor conexión banco-cliente. 
También 13 entidades solicitaron la 
impresión de tarjetas magnéticas de 
salario, lo cual debe estar acompa-
ñado con un incentivo del uso de las 
plataformas de pago electrónico, de 
lo contrario no causará los efectos 
deseados, alertó García Bravo.
Si bien existen algunas entidades 
de servicio que no se suman con el 
impulso necesario a las acciones de 
bancarización; como elemento alenta-
dor, la directiva anunció que algunas 
Cooperativas de Créditos y Servi-
cios tienen la intención de habilitar el 
código QR y la caja extra en las zonas 
donde radican, lo cual se traduce en 
más y mejores opciones. 

Pago digital y comercio electrónico en Alquízar 
POR GISELLE VICHOT CASTILLO

Preparan azucareros próxima zafra
POR AYDELÍN VÁZQUEZ MESA

• El cumplimiento del plan de siembra de 
caña en la campaña de frío, la producción 
de otros alimentos agropecuarios y las 
reparaciones en la industria, la maquina-
ria agrícola y el transporte con vistas a la 
próxima zafra, ocupan a los trabajadores 
de la Empresa Agroindustrial Azucarera 
(EAA) 30 de Noviembre.

La entidad debe plantar en 2023 unas 
3 595.0 hectáreas (ha.) de la gramínea; de 
ellas 1 562.4 en primavera y 2 032.6 en la de 
frío. Luego de lograr solo el 29 por ciento % 
de lo previsto en la primera temporada, pre-
cisó reajustar la cifra para la segunda, unas 1 
296.8 ha. Se labora  con el fin de cumplirla y 
garantizar la semilla del próximo año.

En septiembre, el atraso se debió a la 
indisponibilidad de tierras listas al inicio del 
mes, y al final, los excesos de humedad por 
lluvias. Se añade el déficit de fuerza de tra-
bajo en la mayoría de las bases productoras.

Mientras, en la industria, pese a las 
limitaciones de recursos materiales y 
financieros, se reparan las áreas: bascu-
lador, molinos, planta eléctrica, casa de 
calderas y planta de vapor. 

En esta última, “el problema fun-
damental está centrado en el haz 

evaporativo de la caldera No.1 por 
financiamiento, por tanto, se convierte 
en la ruta crítica”, explicaron directi-
vos de la empresa al vicepresidente de 
la República, Salvador Valdés Mesa, en 
visita reciente.

Asimismo, los azucareros alistan la 
maquinaria de corte y los equipos para  
transportar la caña. 

En correspondencia con los estima-
dos del 30 de junio, el ingenio planifica 
moler 126 922.1 toneladas(t) de caña. 
Se suman 20 000 t de la EAA Manuel 
Fajardo. Con el procesamiento de ambos 
volúmenes se prevén producir 9 975.8 t 
de azúcar y  6 654.1 de Miel B. 

Según cálculos, la venidera con-
tienda en el central sancristobalense 
durará 35 días, con fecha de arrancada 
del 15 de enero al 18 de febrero  de 2024. 

Durante su visita Valdés Mesa 
insistió en trabajar con calidad en la 
preparación de la zafra, hacer esti-
mados objetivos de los rendimientos 
agrícola e industrial, y cumplir con la 
fecha pactada para evitar un inicio con 
atrasos, como en campañas anteriores.

La zafra en la provincia debe garan-
tizar el azúcar de la canasta básica de 
Artemisa y Pinar del Río. 

POR YANETSY MARTÍNEZ RUIZ Y 
YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

• A entregar en el último trimestre de 2024 
y con destino a la transportación de trabaja-
dores de BioCubaFarma están en el proceso 
de ensamblaje siete autobuses marca Diana, 
en la Empresa Productora de Ómnibus Eve-
lio Prieto Guillamas, en Guanajay, 

La entidad, adscripta al Grupo Empre-
sarial de la Industria Sideromecánica, 
no fabricaba guaguas desde 2020, por  
los inconvenientes asociados a la covid 
y la creciente crisis económica que trajo 
consigo, explicó, Iosvany Frías Álvarez, 
director general de la empresa.

“Luego de varias conversaciones con 
proveedores, pago de deudas acumuladas y 
financiamiento de las nuevas producciones, 
se ensamblan bajo igual nombre comercial 
CAISA, y constituye el incipiente regreso 
de su objeto social, que motiva al colec-
tivo, pues durante los tres años anteriores 

mantuvieron la vitalidad de los talleres al 
diversificar sus producciones”, refiere.

“¡Nada nos detiene! Ha sido un anhelo 
de meses regresar a la fabricación de ómni-
bus, práctica que solo calienta motores para 
próximas producciones”, adelantó tras el 
advenimiento de nuevos contratos.

Acotó que: “nos crecemos como 
colectivo ante la falta de combustible 
para trasladar a los obreros y adopta-
mos alternativas por las interrupciones 
eléctricas que afectan la jornada dia-
ria, pues ese plan nos compromete, 
y mucho más con esta entidad que 
asume, aproximadamente, el 50 por 
ciento  de las  investigación cubanas”.

El venidero 14 de noviembre la 
industria cumple  51 años de laborar 
entre chasis y motores, ventanillas y 
parabrisas… con el orgullo de verse por 
toda Cuba a través de sus ómnibus, de 
ahí que sortean  obstáculos, para no 
cerrar jamás sus puertas. 

Regresa ensamblaje de Diana a la Evelio Prieto 

Accionar en todos los 
espacios posibles 

No ha faltado, según la secretaria ejecutiva, 
el vínculo con las principales autoridades del 
Comité Provincial del Partido y el Gobierno, 
interesados en su desarrollo y calidad.

"El jueves a las 9:00 a.m. iniciará la 
última prueba de ingreso como se ha 
anunciado, sin contratiempos. Todas las 
sedes cuentan con las condiciones para su 
aplicación y se les recuerda a los estudian-
tes que es preciso presentarse con el carnet 
de identidad en buen estado.", concluyó. 

Más de 2 400 plazas permanecen a 
la espera de ser otorgadas, y se estima 
que por encima del 80 por ciento -con 
respecto al año anterior- reciban en 
primera opción la solicitud realizada. 

A la espera de los resultados, Arte-
misa y sus familias son protagonistas de 
un proceso que no pocas tensiones deja 
escritas en notas, cuadernos, libretas 
y libros. Es una puerta abierta desde el 
intelecto y la dedicación, para aquellos 
que materializan el sueño de conseguir 
una carrera universitaria. 

VIENE DE PORTADA
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POR 
YUDAISIS 

MORENO 
BENÍTEZ

RENDIR CUENTAS, O LA TRANSPARENCIA POLÍTICA 
«HASTA EL 30 DE NOVIEMBRE HAY UNA NUEVA OPORTUNIDAD PARA MOTIVAR, INYECTAR ESPERANZAS, SOLUCIONAR ENTUERTOS Y CONVERTIR NUESTRO PEDACITO EN UN 
LUGAR MÁS AGRADABLE, DONDE LA BÚSQUEDA DE ALTERNATIVAS LE HAGA FRENTE A LOS PROBLEMAS»

LA FOTO DE HOY

• ¿Un nuevo proceso de rendición 
de cuentas a la vista? Quizás fue la re-
acción de muchos al conocer sobre la 
proximidad de este ejercicio de transpa-
rencia política, tan exigente y vital para 
el diálogo entre electores y elegidos, en 
la construcción colectiva de la Cuba a la 
cual aspiramos. 

Se trata del primero correspon-
diente al décimo octavo mandato de 
los Órganos Locales del Poder Popular, 
en medio de una situación socioeconó-
mica harto compleja, apatía, falta de 
recursos materiales e incertidumbre, 
esa sensación que algunos se resisten 
hasta a oír; mas, imposible de ignorar.

Bajo estas condiciones, una vez 
más los delegados, quienes viven en 
las comunidades y padecen junto a los 
vecinos las mismas carencias, han de 
informar sobre su gestión en asam-
bleas, para algunos por primera vez, 
otros después de casi dos años.

Estas reuniones deben contar con 
el apoyo de los gobiernos provincia-
les y las administraciones locales, 
quienes garantizarán, a solicitud del 
presidente de la Asamblea Municipal, 
la participación de sus directivos, ase-
guró Miriam Brito Sarroca, presidenta 
de la Comisión de Atención a los Órga-
nos Locales de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular, de acuerdo con un 
reporte de Cubadebate.

Y si la intervención de los directivos 
siempre ha sido necesaria para el desa-
rrollo de estos intercambios, a partir 
del 15 de octubre se le pudiera catalogar 
de imprescindible en no pocos barrios, 
donde se reiteran planteamientos his-
tóricos que aluden a esa entidad.

A esas reuniones no pueden 
asistir funcionarios desconectados 
de las realidades, sin argumen-
tos convincentes ni conocimiento 

• -¿Sabes?, a un año de graduada, mi sueño 
de siempre, le cuelgo el título a mi mamá en la 
sala de mi casa. 

-No puedo seguir dando los viajes cada 
día: no menos de 100 pesos en máquinas 
particulares, sin merendar nada, ni agua. Y 
almuerzo casi siempre una pizza que sobre-
pasa los 100. 

-Mejor me dedico a algo en casa. 
¿Cómo? ¡Qué fácil le fue convencerme 

o confundirme de que trabajar por un sala-
rio que se disuelve entre pizzas y pasajes no 
podía ser la opción!

No es un diálogo abstracto. Aunque qui-
siera, pues aun sin la certeza de los números, 
es evidente la compleja situación del com-
pletamiento de la plantilla en los centros 
laborales de Artemisa, lo cual percibo que 
muestra un panorama parecido en el país.

Un acercamiento al tema con cifras 
desde nuestra Oficina de Estadística e Infor-
mación— solo con datos de sus centros 
informantes— nos coloca contra el desalen-
tador número de sumar de enero a junio de 
2023, 7 561 trabajadores menos que en igual 
etapa del año anterior, la mayoría del éxodo 
correspondiente al sector empresarial, al 
cual abandonaron casi unos 5 000 emplea-
dos, en este período.

Y la cifra así de fría como suele leerse 
pudiera no provocar sentimiento alguno, 
mas pensemos cuántos profesionales o no, 
todos necesarios para brindar bienes o ser-
vicios, decidieron aislarse de su estabilidad 
laboral  e “inventarse el sustento”, pues por 
muy aventajados que seamos en las mate-
máticas, en estos tiempos, la cuenta no le da 
a nadie que dependa solo de un empleo, sin 
percibir ninguna otra ayuda para el ejercicio 
familiar.

Tal vez haya quien difiera de lo expre-
sado, y lo respeto, por eso la vida no es en 
blanco y negro, pero esa afirmación abso-
luta me conlleva también a concatenar que 
muchos de los trabajadores salientes tuvie-
ron a la emigración como refugio, con sus 
lastimosas huellas sociales.

Sin embargo, esta vez quiero poner el 
“dedo en la llaga” del otro bando, en el de 
quienes se quedaron intramuros, y tal vez 
revender en su garaje-portal, o limpiar par 

Rendir cuentas, o la transparencia política ¡A tiempo, pues se acaba el tiempo!

de los asuntos que se abordan. 
Acompañar al delegado en tales 
espacios trasciende el simple hecho 
de asistir y ser presentado; implica 
respeto hacia los allí congregados 
y el cumplimiento de un encargo 
social nada despreciable. 

Sabemos que no hay soluciones a corto 
plazo para muchas inquietudes, pero sí 
existen planes de la economía, inversio-
nes detenidas en el tiempo por no se sabe 
qué motivo concreto, y promesas hereda-
das de otra época o administración. 

¿Que toca explicar una vez más?, es 
preciso. Ofrecer toda la información 
posible, esclarecer las preguntas que 
corresponda, ser claros sobre lo que no 
se va a enmendar, además de convocar 
a la ciudadanía a poner fin, con sus pro-
pias manos, al vertedero de la esquina, 
a la hierba del solar, a la música alta…, 
males de la cotidianidad, de los que no 
requieren planificación desde el año 
anterior, papeles, firmas y despachos. 

Hasta el 30 de noviembre hay 
una nueva oportunidad para moti-
var, inyectar esperanzas, solucionar 
entuertos y convertir nuestro pedacito 
en un lugar más agradable, donde la 
búsqueda de alternativas le haga frente 
a los problemas. 

Lo afirmo tras saber hace poco de 
cómo la unidad de un grupo de vecinos 
en Artemisa eliminó un peligro mor-
tal para sus familias y los transeúntes. 
Esas historias al menos demuestran 
que no todo anda perdido, que el barrio 
también puede sacudirse sus tristezas, 
y si cuenta con el liderazgo del delegado 
y el aporte del sistema empresarial, 
mucho mejor.

de viviendas una vez por semana, le apor-
ten mayor bienestar hogareño, que aquel 
oficio frente al pizarrón o en el laboratorio de 
microbiología de un policlínico nuestro. 

El salario, una vez por mes, no alcanza 
más que para pagar el servicio eléctrico que 
promedia los 1 000 pesos a cualquier cliente 
común, comprar unas dos libras de carne de 
cerdo —que anda por igual valor—  y tal vez 
llevar a casa al menos viandas y frutas, una 
vez por semana, economizando demasiado. 

Ese es uno de los problemas del cual no 
me atrevo ni a sugerir las posibles solucio-
nes, pero infiero que no tenemos mucho 
tiempo para concretarlas; el otro está en las 
condiciones de trabajo, infrahumanas en 
muchos lugares, sin que se aprecien intentos 
administrativos por mejorarles la vida a los 
empleados.

De buscar alianzas no podemos can-
sarnos, de gestionar la vida interna de los 
centros laborales, de exigir limpieza y orden, 
de facilitar medios de trabajo, pues, no siem-
pre las carencias materiales son las que nos lo 
impiden, hay otras cada vez más arraigadas 
a nuestra conducta que también nos blo-
quean.

Este éxodo laboral influye en mayor 
carga para quienes se quedan al pie del 
cañón, y aún no se legisla que se pueda asa-
lariar a quien tras su capacidad cumpla dos 
funciones en su propio centro, otro deses-
tímulo que llevamos a cuestas, en no pocos 
lugares.

Sin restarle importancia al creciente 
número de trabajadores que demanda el 
sector privado, no desestimemos que de la 
fuerza laboral del Estado dependen sectores 
que son conquistas como la Salud Pública y la 
Educación, que generan estados de opinión 
no siempre color de rosas, y precisan que se 
actúe a tiempo, pues cada vez se depauperan 
más, acortando los tiempos.

Más que acercarnos al tema esta proble-
mática merece de ciencia e investigación. Si 
de banco de problemas hablamos en la pro-
vincia, ese debía ser uno que apremia ponerle 
miradas y razones. 

A cargo de YOADIS MÁRQUEZ  y YUDAISIS MORENO            
                       opinion@artemisadiario.cu

EL PUEBLO OPINA

DIEZ MESES DESPUÉS… ¿RESUELTO? 
R/El 13 de diciembre del pasado año pu-

blicamos Una para todos por la prensa, 
a nombre de varios lectores que nos siguen 
desde Facebook, de Playa Baracoa, en Bauta, 
Guanajay y Artemisa, contando las afecta-
ciones en el la distribución del periódico. 
Diez meses después de la notificación, llega 
la respuesta de manos de Moraima Hernán-
dez Abreu, directora adjunta de la Empresa 
de Correos en Artemisa, comunicando que, 
“durante noviembre y diciembre de 2023, 
estas unidades sufrieron fluctuación laboral 
de directivos y trabajadores.
“Esto trajo afectaciones al servicio de la 
población, principalmente en la asistencia a 
domicilio al no estar cubiertas las plazas de 
carteros”, aclaró la directiva.
“Teniendo en cuenta la problemática, se 
adoptaron medidas para que los clientes no 
dejaran de recibir la prensa. Los suscripto-
res se dirigían a nuestras UEB y se les co-
braba el contrato sin el servicio a domicilio, 
entregándoles el periódico a diario o sema-
nal según desearan”.
Que al menos esas alternativas hayan re-
suelto el problema son la mejor respuesta, 

aunque ya los lectores ni siquiera recuerden 
esta opinión publicada hace casi un año, y al 
mismo tiempo mantener un mejor servicio 
sería la satisfacción para esta sección.  

SERVICIO DE AGUA, ¿EN PAUSA?
A tres meses de haber publicado Res-

puesta pendiente a solución, el 4 de 
julio, regresa a la sección Carlos Mirabal 
González, de Las Mangas, en Artemisa, ex-
plicando que el déficit de agua persiste y 
las soluciones no acaban de llegar.
Refiere el lector, “conocemos las dificulta-
des y falta de recursos a nivel nacional, pero 
tampoco se ve esfuerzo por tratar de buscar 
una alternativa que alivie este mal”.
En la respuesta anterior, la cual nos lle-
gaba desde la Administración y no desde 
el organismo enjuiciado, solicitábamos 
los plazos para poder intervenir en ese 
poblado y brindar el estable servicio, mas 
no nos llegó, y sí el reclamo de quienes 
carecen de este líquido.
Vuelve a la redacción, convencido de que 
por esta vía sea recordada la tramitación 
pendiente, pues al parecer, todo quedó en 
pausa.
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POR MARÍA 
CARIDAD 

GUINDO

 Intersección de avenida 71 y calle 126, MarielFOTOS: YUSMARY ROMERO CRUZ

¿Peligro en cada esquina o 
esquinas en peligro?
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UNA NIÑA ENTRE EL AMOR Y EL ODIO
«A SU ALREDEDOR HAY MUCHOS QUE NO CEJAN EN BUSCARLE SIQUIERA UNA SONRISA MÁS DE FELICIDAD»

POR JOEL MAYOR LORÁN 
           joelmayorloran@gmail.com

• No es justo que una niña deba vivir entre el amor 
y el odio. La pequeña Dianik Laura resiste ante sus 
torturadores, esos a quienes solo les interesa rendir a 
Cuba, sin importarles que nació enferma y la asedia el 
dolor. Sobrevive porque muchas voluntades se juntan 
para hacerla lo más feliz posible. 

Pero siente en su propio cuerpo el odio de la ultra-
derecha de Miami. El bloqueo del Gobierno de Estados 
Unidos a este país rebelde, entorpece el acceso al 
tratamiento preciso, para la miopatía estructural 
congénita que padece.

Tanto a la congresista María Elvira Salazar como al 
senador Marco Rubio les tiene sin cuidado la debilidad 
muscular generalizada, sin sostén de cabeza ni de tronco, 
de esta muchachita de la localidad de Zayas, en Mariel.

Dianik Laura Betancourt Cabrera no puede cami-
nar ni hablar; encima, tiene discapacidad auditiva y 
del lenguaje. Mucho la ayudaría disponer de una silla 
de ruedas con soporte para la cabeza, así como tomar 
coenzima Q 10; sin embargo, esa política impulsada 
por ambos legisladores y otros de su misma calaña 
obstaculiza los intentos de conseguirlos.

Mairobert Cabrera, especialista en Imagenolo-
gía en el policlínico Orlando Santana, de Mariel, es la 
mamá de esta adolescente ya de 14 años. Sabe que las 
causas de esa patología son múltiples, y en la Mayor 
de las Antillas no hay cómo hacer ese diagnóstico.

“Desde el hospital pediátrico Juan Manuel Már-
quez, en La Habana, gestionaron realizarle ese 
estudio genético, en España y en México. Al final, el 
bloqueo lo impidió”.

Ciencia, afán y amor
A esta niña la salva el amor. En Cuba, han hecho 

todo lo posible por ella. Dos Doctores en Ciencias, 
ambos con categoría de Profesor e Investigador Titu-

POR MARÍA CARIDAD GUINDO 
        GUTIÉRREZ 
        mguindogutierrez@gmail.com  

• Solo el carné de identidad delata su 
llegada al mundo en la capital de todos 
los cubanos. Abelardo Cuní Hernández 
se autodefine como un “guajiro, porque 
mi infancia la pasé en el campo, por la 
zona de Cayajabos, hasta que me casé y 
fui para Guanajay”. 

Sin embargo, su decisión de asen-
tarse en la Atenas de Occidente no le 
desvinculó de su tierra natal; menos 
de una institución cardinal en su vida: 
el banco. Este ha sido su único cen-
tro laboral, desde que se graduó de 
técnico medio en Planificación de la 
Economía en el Instituto Politécnico 
Amistad Cuba-Jamaica y se incorporó 
a la sucursal artemiseña del Banco 
Nacional de Cuba en febrero de 1985.  

Por esa razón, Cuní, como casi todos 
lo conocen, es fundador del Banco de 
Crédito y Comercio (Bandec), cuyo ori-

Cuando se comparten valores con el banco 

Una niña entre el amor y el odio

lar, pusieron en función suya su vasto conocimiento 
y ternura.

Tanto el neuropediatra Ramiro Jorge García, pre-
sidente de la sección de Neurología Pediátrica de la 
Sociedad Cubana de Neurología y Neurocirugía, como 
Araceli Lantigua Cruz, Especialista de II grado en 
Genética Clínica, apelaron a cuanto alcanza la ciencia 
para mejorar la calidad de vida de Dianik Laura.

Y la chica dispone hasta de una maestra que va a 
impartirle clases a la casa, en la comunidad llamada 
Zayas.

“Siempre soñé verla vestida de uniforme, sobre todo 
al percibir su esfuerzo para aprender y cómo ganaba 
habilidades desde pequeña. Por eso, mediante el Centro 

de Diagnóstico y Orientación (CDO) de 
Mariel, la matriculé en la escuela espe-
cial Camilo Torres”, revela la mamá. 

“Cada jueves, la maestra viene 
hasta aquí, primero Mercedes Zamora 
y ahora Claudia Pedro. Le habilité un 
aula en el comedor como si fuera en la 
escuela, con mural, bandera, escudo y 
un sinfín de medios de aprendizaje y 
estimulación diseñados por mí, para 
ayudar a su enseñanza. 

“Mediante el esfuerzo de los técni-
cos de fisioterapia, la estimulación de 
sus maestras y el empeño de la fami-
lia; con paciencia, dedicación y amor, 
hemos logrado lo que nunca creí posi-
ble: ya sabe comunicarse, señalar, 
identificar números con los dedos de la 
mano… y mucho más.

“Todo eso se los debo a ellos, a la 
atención de salud en mi municipio, al 
CDO y a mi Revolución cubana”.

Además, Mairobert aprovecha la 
mínima ocasión para integrarla a la 
sociedad: en los actos políticos y cul-
turales de la escuela, cumpleaños en 
la cuadra, fiestas y actividades de la 
familia.
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DIANIK LAURA es una niña feliz y rodeada de amor

 A 63 años de la Ley de Nacionalización de la Banca, 

dictada por el Gobierno Revolucionario, el 13 de octubre 

vuelve a convertirse en oportunidad para distinguir a 

estos laboriosos trabajadores.  
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gen data del 12 de noviembre de 1997, a 
partir de la restructuración del sector 
en Cuba, que también originó la crea-
ción del Banco Central en mayo del 
propio año.

Comenzó al principio como auxi-
liar de Contabilidad, aunque la 
política de aquella época era emplear 
sobre todo mujeres. “Creo que le sim-
paticé a la funcionaria del Ministerio 
del Trabajo (sonríe). Tuvo en cuenta 
un accidente que sufrí en una falange 
mientras estudiaba, y decidió colo-
carme en esa plaza”. Así fue rotando 
por diversos puestos, hasta conver-
tirse en jefe del Departamento de 
Efectivo de la sucursal 2281, desde 
2003 hasta marzo del presente año, 
cuando se trasladó a la Dirección Pro-
vincial de Bandec en el cargo de jefe de 
Departamento de Logística y Asegu-
ramiento. 

Ostentar durante dos décadas tan 
alta responsabilidad habla de con-
centración, disciplina y sentido de 
pertenencia, “ya que respondía por 
todo el dinero que se manejaba, el que 
se colocaba en los cajeros, incluso los 
fines de semana, el que entraba por la 
ventanilla... 

“El secreto del éxito es no violar 
ninguna de las medidas de control 
interno, predicar con el ejemplo, velar 
por la legalidad de cuanta transferen-

cia se realiza por caja, tanto los cobros 
de cheques, como el pago a entidades, 
más aún en esta sucursal, considerada 
por varios auditores como una de las 
de mayor volumen de operaciones en 
el país.

“Esto se debe a que, excepto en 
Mayabeque y Artemisa, el resto de las 
provincias posee más de un banco en 
su municipio cabecera”. Se trata de una 
realidad palpable, tras el incremento 
de los servicios en Bandec, que pasó 
de atender solo al sistema empresarial, 
campesino y cooperativo, a realizar 
transacciones de personas naturales y 
operaciones de  entidades de carácter 
territorial. 

Asimismo, “tenemos más cajeros de 
línea, en el caso de la sucursal de Arte-
misa, lo cual atrae mayor número de 
clientes. 

El también licenciado en Contabili-
dad y Finanzas apunta como el principal 
reto para asumir las transformaciones, “la 
preparación y estabilidad de los trabajado-
res, junto a la necesidad de modernizar las 
tecnologías. Eso evitará las esperas inter-
minables de la población.  

“El mayor reconocimiento para los 
bancarios es que se aprecie nuestra 
competencia, respeto y honradez. Casi 
40 años de labor y sigo “enganchado” a 
esos valores compartidos con la banca 
revolucionaria”.

“Hemos podido lograrlo con fe, certeza y mucha 
paciencia en el día a día, junto a mi gran familia que 
me apoya. Mi niña es lo más grande que tengo. Pese a 
su condición, está integrada a la familia y a la socie-
dad. Puede jugar con niños. Nunca la he tenido aislada 
en el cuarto ni encerrada en la casa; al contrario.

“Siempre con su sonrisa y alegría, es una niña 
feliz. Voy a seguir logrando cosas en ella, para que 
esté más activa y el día de mañana pueda valerse por 
sí misma”.

Mientras, Dianik Laura seguirá viviendo entre el 
odio de gente rica indiferente ante su dolor… y el amor 
de quienes no cejan en buscarle siquiera una sonrisa 
más de felicidad.

AUNQUE Cuní trabajó en varios municipios 
y la capital, nunca rompió su relación con la 
sucursal de Artemisa.
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ENTRE MATERNAR Y TRABAJAR, UN PROBLEMA DEMOGRÁFICO
«LA LIMITACIÓN DE CAPACIDADES DE OTORGAMIENTO EN LOS CÍRCULOS INFANTILES 
ESTATALES NO SE TRADUCE SOLO EN UN TIEMPO MÁS DE ESPERA PARA LA MUJER»

POR SAILYS URIA LÓPEZ    
   sai.uria0322@gmail.com 

• La maternidad entraña, para muchas, uno de los pe-
ríodos de transformación más grande experimentados 
por la mujer. Perder rutinas que antes le eran comunes, 
ahora se sustituye por el biberón de la alegría de la casa 
y eso, más que un acto obligatorio, es un suceso innato 
por el lazo formado antes de nacer con el bebé. 

Quizás, casi nunca por eso hay discusiones entre 
quién solicitará la licencia para cuidar del recién nacido y 
automáticamente esa labor se le adhiere a la madre. 

No obstante, muchas veces son demasiadas las 
preocupaciones asumidas por las familias cuando 
culmina el período de la licencia de maternidad y la 
madre trabajadora debe reincorporarse al trabajo. 
¿Qué hacer si no le otorgaron el círculo?

Matrículas insuficientes
Isabel Alonso González, jefa del departamento Pri-

mera Infancia en la Dirección Provincial de Educación 
(DPE), explicó a el artemiseño que las capacidades 
instaladas entre los 43 círculos infantiles y los seis 
jardines (locales de acogida para niños de primero o 
segundo año de vida) son 5 363 en todo el territorio. 

“El curso anterior, 2022-2023, se abrieron siete nue-
vos salones paralelos, los cuales permitieron ampliar 
180 capacidades y aliviar el número de solicitudes pen-
dientes. Este curso inauguramos tres salones más, con 
90 cupos. En nuestros círculos hemos utilizado todos 
los espacios en función de aumentar las matrículas; sin 
embargo, no logramos satisfacer la demanda”.

En ese sentido, Marlenis Machín Sánchez, meto-
dóloga de la Primera Infancia a cargo de la asignación 
de matrículas en igual departamento, informó que al 
cierre de julio, luego del otorgamiento masivo, que-
daron pendientes 834 solicitudes. 

“Pasar algunas aulas de sexto año de vida (pre-
escolar) para centros educacionales de la Enseñanza 
Primaria ha facilitado utilizar esos salones para los pri-
meros años de vida. También la salida de algunos niños 
de los círculos, pues sus padres eligen vivir en otro país, 
ha permitido dar respuesta a un buen número de soli-
citudes. Aun así, casi a diario tenemos nuevos intereses 
de personas que ya sus pequeños rebasan el año de vida. 

“La capacidad está dada por los metros cuadra-
dos y la asistencia educativa. En general, la provincia 
ha mantenido una admisión de 120 por ciento (%), es 
decir: hay más niños de lo que realmente deberían; lo 
normado es tener hasta cuatro niños por cada edu-
cadora infantil, y existen instituciones en las cuales 
podemos tener hasta seis pequeños”. 

Lo anterior refleja un problema real de espacio utilizado 
para este sector educacional que, según Alonso González, 
“no tiene prevista ninguna inversión de construir nuevos 
círculos infantiles o ampliar las áreas de los ya edificados”.

¿La realidad? Hoy no parecen muchos sumarse a la 
motivación de la Empresa Eléctrica y la escuela de las FAR. 

Asuntos pendientes...
Artemisa es el municipio de mayor cantidad de soli-

citudes pendientes. Lógico, durante 2021 ocurrieron 
832 nacimientos, según refleja el Anuario Estadístico 
Provincial de la Oficina Nacional de Estadísticas e 
Información(Onei), en su edición de 2022. Esto coin-
cide con que el mayor número de nuevos ingresos se 
observan en el tercer año de vida o en sus salones para-
lelos que acogen a los mayores de 18 meses.

El Doctor Karel M. Arévalo Herrera, jefe del Pro-
grama Materno Infantil (Pami) en Artemisa, dijo que en 
el primer semestre de 2022, tuvieron lugar 2060 naci-
mientos en toda la provincia, y en el municipio cabecera 
364, aproximadamente esa misma cifra de mujeres 
debieron culminar ya su licencia de maternidad.

Mientras, Lislie Gainza, al frente de la Dirección de 
Trabajo y Seguridad Social en la provincia, luego de un 
estudio con sus especialistas -hecho a petición de esta 
periodista- (al que solo le aportaron datos seis munici-
pios de la provincia, pues no es un dato que investiguen 
con habitualidad) determinó que este 2023, “al menos 
213 féminas pidieron licencia no retribuida luego de ter-
minar la licencia de maternidad por no tener asignación 
de matrícula en círculos infantiles en los municipios 
Guanajay, Mariel, Bauta, San Antonio de los Baños, San 
Cristóbal y Artemisa, en este último solo se analizaron 
cinco instituciones, pues no completaron el estudio”.

Yaneyxis Valdés Colas, miembro del secretariado pro-
vincial de la FMC, expresó que: “en una situación más crítica 
están las madres de tres niños o más, pues pese a cualquier 
gestión iniciada por la FMC, no está en las manos de la orga-
nización darles una respuesta concreta; y eso finalmente 
tributa en una mujer que no se puede incorporar a trabajar”.

Llevar al bebé a una de las 207 casas de cuidado, 
reconocidas por Educación y Salud Pública en la provin-
cia, implica un costo elevado para la economía familiar. 

En una encuesta realizada en el canal de Telegram de 
este semanario, el 50% refirió las casas de cuidado como 
una opción; el 33% marcó la opción Solicitar Licencia sin 
sueldo, y el resto ser cuidado por quien quede en casa.

No obstante, el 54% indicó que pese a no poder, no les 
quedaba otro remedio que pagar el monto convenido con 
la casa de cuidados; mientras el 21% reveló no cobrar lo 
que cuesta ese servicio. En tanto, el 75% prefirió la edu-
cación en Círculos Infantiles sobre las casas de cuidado. 

Sin dudas, son escasas las alternativas, sobre todo, 
porque ponen en la balanza una y otra vez la posibili-
dad de volver a quedar embarazada.

Pensar a futuro 
Según datos del Anuario Estadístico de la Onei, en 

su edición de 2023, para el 2025 Cuba tendrá al 25% de 
su población con más de 60 años. 

Manuel Marrero Cruz, Primer Ministro de Cuba, en el 
décimo período ordinario de sesiones de la novena legis-
latura de la Asamblea Nacional, reconoció que: “el país 
no logra desde hace más de 30 años la tasa de reemplazo 
poblacional, que es de dos hijos por cada mujer”.

En un informe presentado al concluir el año 2021, por 
Diego Enrique González Galbán, director general del Cen-
tro de Estudios de Población y Desarrollo (Cepde) de la 
Onei, esclarece que, en ese entonces, solo se cumplía el 
reemplazo en 1,45 de 2,1 hijos por mujer que sería lo ideal. 

Entonces, la limitación de capacidades de otorgamiento 
en los círculos infantiles estatales no se traduce solo en un 
tiempo más de espera para la mujer, además en un problema 
poblacional. Claro está, este no es el único factor que influye 
en la dinámica demográfica, otros relacionados con la eco-
nomía también tienen buen peso en ese tema. 

Muchas féminas entienden que, luego de la mater-
nidad, quedan en una situación vulnerable al no 
poder reincorporarse al trabajo y al pendiente de un 
cupo para su bebé; y revertir este pensamiento solo es 
posible con la adopción de alternativas palpables. 

Sin nuevas inversiones desde el sistema educacio-
nal, toca impulsar la creación de casitas infantiles como 
un incentivo a motivar la fecundidad segura con regreso 
al oficio, de lo contrario cada vez el camino al necesario 
reemplazo poblacional se volverá más espinoso. 

Entonces, ¿qué opciones quedan a las mujeres si la 
mayoría de los pequeños se incorporan al círculo luego de 
cumplir los 18 meses o directamente en tercer año de vida?

Casitas infantiles... sin peros   
Salud Pública y Educación son los sectores que 

mayor cantidad de solicitudes acumulan en espera 
del otorgamiento del círculo. Entre ambos reú-
nen el 25 % del total de interesados. A pesar de ello, 
no tienen todavía su casita infantil. Yanelis Amador 
Borrego, directora provincial de Salud Pública, dijo a 
este medio de prensa que: “abrirán una en la Facultad 
de Ciencias Médicas, pero aún está en proyecto”.

“La Resolución 58 de 2021, del Ministerio de Educación, 
dispone la creación de casitas infantiles en centros laborales 
para aliviar el problema de la incorporación al trabajo luego de 
la maternidad y la garantía del aprendizaje sano desde la pri-
mera infancia. Sin embargo, nuestra provincia se ha quedado 
un poco atrás en su creación”, comentó Alonso González. 

Solo la Empresa Eléctrica de Artemisa y la escuela 
de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, sita en Cai-
mito, han acogido la idea de sumar a sus centros esta 
“variante de atención educativa, en la modalidad insti-
tucional de la primera infancia, donde se presta servicios 
a los niños, hijos de las madres, padres o tutores, en 
entidades que, a partir de sus condiciones económicas 
y materiales, puedan destinar fondos para su apertura, 
mantenimiento y garantizar su sostenibilidad”, según 
explica el Segundo Resuelvo de la normativa. 

“En septiembre la Agricultura ya reabrió la suya, 
pues luego de inaugurada en marzo de este año, un 
problema de presión de agua impidió recibir por varios 
meses a los 18 infantes destinados a llenar el Salón 
Pequeños Agricultores. También con problemas está el 
Salón Pequeños Morteritos, de la Fábrica de Cemento. Y 
el Gobierno Provincial proyecta un espacio que respon-
derá a 72 solicitudes”, agregó Alonso González.

Mientras, organizaciones de masas provinciales como 
la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) y la Federación 
de Mujeres Cubanas (FMC), instan a la apertura de nue-
vas casitas infantiles en aras de buscar respuesta a tantas 
solicitudes que pasan de un año a otro. 

Nadia María Toca Hernández, secretaria general 
de la CTC en Artemisa, refirió que “cada organismo 
debe sentir la necesidad de contar con su Casita 
Infantil, y proyectarla en el plan de inversión para que 
los menores puedan tener un local digno”.

Por su parte, Nancy Wong Martínez, secretaria 
general de la FMC en la provincia, expuso, en entrevista 
con este medio, que “pese a no haber hecho el estudio 
de la cantidad de mujeres actualmente de licencia sin 
sueldo por este motivo y no permitirse una casa de cui-
dados; sabemos que no son pocas las que quedan en una 
situación vulnerable tras ser esta su única opción. Por 
eso insistimos siempre en las casitas infantiles”.

Entre maternar y trabajar, 
un problema demográfico

LAS CASITAS infantiles parecen ser la única opción estatal 
ante la limitación de nuevas capacidades en círculos infantiles

LA MAMÁ de Verónica, Valeria y Viviana fue pensionada por 
dos años hasta que pudo obtener la matrícula del círculo e 
incorporarse a trabajar
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HISTORIAS DESTACADAS DE LA COPA
«MOMENTOS INTERESANTES DE ESTOS PARTIDOS CONFIRMAN 

LA CALIDAD DEL ARIGUANABENSE DAYÁN GARCÍA.»

POR JOEL MAYOR LORÁN
   joelmayorloran@gmail.com

• Desde las 9:30 de la mañana de hoy martes, Cuba 
enfrenta a China en el partido inaugural de la I Copa 
Mundial Juvenil de Baseball5 Ankara 2023, con la 
singularidad de que tres de los ocho integrantes del 
equipo antillano y su entrenador son artemiseños.

La corona en el campeonato nacional de esa categoría en 
2022, y la experiencia demostrada en esta disciplina, propició 
que sus jugadores tuvieran tal peso en la selección cubana.

Entre los varones están los artemiseños Jadier 
René Ulloa y Josué Gutiérrez Calunga, además del 
santiaguero Alexander Ortiz Vaillant y el guanta-
namero Yoel David Blanco. Haila González Collazo, 
también de nuestra tierra, lidera a las muchachas: 
Amanda Díaz Jimeno y Adis Yudith Espinel (de La 
Habana) y Claudia Caridad Gómez (de Granma).

Las reglas del torneo estipulan el equilibrio de 
género: si en un set se elige formar con tres varones y 
dos damas, en el siguiente será a la inversa. Según su 
entrenador, el también artemiseño Sadián Fernández, el 
conjunto de Cuba se preparó para ambas formaciones.

Todos hablan de una única meta: adicionar este 
título al de campeón mundial obtenido por los mayo-
res, quienes dominaron a sus rivales en México 2022. 

POR JOEL MAYOR LORÁN

• Puede parecer muy ambiciosa esa aspiración, para 
cualquier otra. Para la judoca candelariense Idalys 
Ortiz, coronarse por cuarta ocasión en los Juegos Pa-
namericanos… solo depende de sí misma, de entrenar 
duro e imponer su talento a cada rival, sobre todo a la 
brasileña Beatriz Souza.

La campeona olímpica en Londres 2012 y dueña de 
otras tres preseas bajo los cinco aros, dos veces reina 
del mundo y tres en Juegos Panamericanos, solo sería 
cumplir el pronóstico de la inmensa mayoría de los 
especialistas.

También por eso será la abanderada de la delega-
ción cubana a la cita en Santiago de Chile, dentro de 
poco menos de dos semanas, junto con el boxeador 
Julio César La Cruz. Nuevamente asume ese rol y se 
compromete a dar lo mejor por ese pueblo que estará 
pendiente de su actuación. 

Ya recuperada de la lesión que la alejó de los tatamis, 
su objetivo no es otro sino ganar la medalla de oro. “Todo 

POR J.M.L 

• Los aficionados al voleibol esperamos ansiosos 
la llegada de buenas noticias, pero este domingo no 
nos regaló las que esperábamos, ni siquiera una de cal 
y otra de arena, pues tanto el sexteto de sala como la 
dupla de playa se quedaron cortos en sus metas.

Cuentan que antes de que se usara el cemento, los 
ladrillos y piedras se fijaban con mortero, hecho con una 
palada de cal (el material más caro y más noble) y otra 
de arena (lo más abundante y menos valioso). De ahí el 
susodicho refrán… y solo la arena para los nuestros.

Cierto que Cuba se impuso a Irán (3-2 sets) en el tor-
neo preolímpico con sede en Río de Janeiro, Brasil, y el 
zurdo opuesto Jesús Herrera (de Las Cañas, Artemisa) 
encabezó la ofensiva caribeña con 21 puntos: 16 en ata-

TRES de los ocho integrantes del equipo cubano, y su entrena-
dor, son artemiseños

EL ARTEMISEÑO Jesús Herrera encabezó la ofensiva cubana 
frente a Irán con 21 puntos

BASEBALL5

Juveniles también quieren 
ser campeones mundiales 
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Después del partido ante China (segundo lugar en 
el evento clasificatorio de Asia), a la 1:00 de la tarde, 
jugarán contra Zambia, tercer lugar de África y uno 
de los wild card del torneo.

Los demás adversarios serán: los anfitriones tur-
cos (clasificados como segundos por Europa) y Túnez 
(segundo de África), el miércoles; y Malasia (cuarto 
en Asia y wild card), el jueves.

En el grupo B debutará la selección de Australia, 
dirigida por el cubano Adrián Medina, e intervendrán 
los campeones de Europa, Asia y África (Francia, 
China Taipéi y Ghana, respectivamente), así como 
Corea y México.

Avanzarán a la súper ronda los tres primeros de cada 
grupo. Los choques de viernes y sábado entre ambos 
definirán quiénes pelearán por las medallas, sobre todo 
por el oro, duelo previsto para el domingo 15. 

Historias destacadas 
de la Copa

Idalys, ¿reina de América cuatro veces?
este sudor que dejamos día a día en el tatami de la Escuela 
Superior de Formación de Atletas de Alto Rendimiento 
Cerro Pelado tiene que dar frutos”, aseguró a Jit. 

No hay adversaria menor, pero la experiencia, el 
palmarés y el dominio de la muchacha artemiseña la 
convierten siempre en favorita, solo que la brasileña 
Beatriz Souza (ya seis veces medallista mundial) no será 
aquella de las victorias habituales de “Lali” años atrás.

En tiempos recientes, han sobrevenido varios 
percances: en los abiertos panamericanos de Lima y 
Calgary; en la porfía por colectivos del Mundial de 
Bakú; y en cuartos de final del Campeonato Mundial 
de Tashkent 2022. Como asevera el colega Joel Gar-
cía, quizás porque le encaja a su estilo: es más alta y 
difícil para sus técnicas favoritas. 

Así que esta vez la revancha se pinta sola. Los Jue-
gos Panamericanos son pasión y honor para Cuba. 
Del 28 al 31, en el Centro de Deportes de Contacto 
del Parque Estadio Nacional, en Santiago de Chile, 
habrá una gran pelea. ¿Idalys será reina de América 
por cuarta ocasión consecutiva? ¿Por qué no?

POR JOEL MAYOR

• Más allá del éxito en la V Copa del Caribe, pri-
mero para Cuba tras par de años en segundo lugar, el 
certamen deja a Artemisa momentos interesantes de 
los partidos que confirman la calidad del ariguana-
bense Dayán García y el lanzador zurdo artemiseño 
Geonel Gutiérrez.

Dayán no solo conectó cinco inatrapables en 
once veces al bate, sino que tres de estos fueron 
dobletes, impulsó cuatro carreras, anotó otras dos 
y recibió par de boletos. 

Como sexto en la alineación ante Islas Vírgenes 
de Estados Unidos, entre él (3), Erisbel Arrueba-
rruena (3) y Roberto Baldoquín (2), empujaron ocho 
de las 11 anotaciones. 

A su víctima siguiente, Curazao, le bateó de 
4-3. En el propio inning de apertura, envió hacia 
el plato a Yasniel González con cohete al jardín 
derecho. En el cuarto episodio, disparó biangular 
y anotó por otro de Andrys Pérez. Y en el sexto 
ambos se combinaron con nuevo par de tubeyes, 
para adicionar una más.

Frente a Puerto Rico negoció un boleto y se fue 
en blanco en dos turnos, mientras Geonel subió al 
montículo durante una entrada en la que permitió 
un jit y recetó un ponche.

Cuba cerró el torneo de manera invicta y se des-
quitó del revés en la final de 2021 ante Curazao. En 
ese último desafío, el antesalista de los Cazadores 
bateó de 3-1.

El certamen sirvió como preparación a los Pana-
mericanos de Santiago de Chile, a partir del próximo 
día 20 frente a Colombia. Esta semana se anunciará 
la nómina definitiva, con ciertos cambios respecto al 
conjunto que ganó la Copa.

VOLEIBOL

Ninguna de cal  
y dos de arena

Ceder ante Alemania y Brasil, en ambas ocasiones 
por 3-1, hizo inútiles los triunfos ante Ucrania, Repú-
blica Checa, Catar, Italia e Irán, porque el tercer puesto 
no recibe boleto a la Ciudad Luz. Precisamente, teuto-
nes y sudamericanos sobresalieron en la lid.

Queda aspirar a los boletos que se repartirán según 
el ranking, al cierre de la fase regular de la Liga de las 
Naciones en 2024, si el equipo se ubica por encima de 
Italia, Argentina, Eslovenia o Serbia.

Mientras, en la cancha Plaza de Toros de Tlaxcala, 
México, el artemiseño Noslen Díaz y el villaclareño 
Jorge Luis Alayo perdieron 1-2 su cotejo dominical 
ante Brasil, en el grupo I del Campeonato Mundial de 
Voleibol de playa.

Nuestra dupla había superado 2-1 a la pareja de Repú-
blica Checa y, al cierre de esta edición impresa, enfrentaba 
a los anfitriones, en el cierre de la fase de grupos.

Avanzarán a la ronda de 32 los dos primeros de 
cada uno de los ocho grupos y los cuatro mejores ter-
ceros. Las otras parejas en tercer lugar jugarán una 
ronda de “perdedores afortunados”, para completar 
las últimas cuatro plazas. A partir de entonces, rige el 
sistema de eliminación simple.

que, tres en bloqueo y dos en el servicio. Sin embargo, la 
selección no logró clasificar a los Juegos de París 2024.

En la jornada previa, incluso había doblegado al 
actual monarca mundial, Italia, con marcadores de 
25-22, 21-25, 27-25 y 29-27, en una de las presentacio-
nes más destacadas de los últimos años.
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MOMENTOS interesantes de estos partidos confirman la 
calidad del ariguanabense Dayán García



Propuestas de la 
Casa de la Música

MIÉRCOLES 11: FIESTA UNIVERSITARIA 11:00 P.M.
VIERNES 13: MATINÉ JOVEN 7:00 P.M. / NOCHE DE CLÁSICOS 
CON SOLISTA 11:00 P.M. 
SÁBADO 14: NOCHE BAILABLE 11:00 P.M.  
DOMINGO 15: ESPECTÁCULO INFANTIL AMANECER 10:00 A.M. / 
MATINÉ DEL ADULTO MAYOR 2:00 P.M. 
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CREAN COMISIÓN APONTE EN BAUTA
« LA FILIAL ESTARÁ  PRESIDIDA POR LA ESCRITORA MIREYSI GARCÍA ROJAS, 
UNA ACTIVA DEFENSORA DE LO MÁS AUTÉNTICO DE LA CUBANÍA.»

de coraje y con la certeza  de que el arte y el público, al 
igual que siempre, continúan esperando por ellos.

Anda hoy apoyado en dos bastones, y su esposa 
en uno y están anclados por el momento en la capi-
tal cubana; pero tienen la cabeza llena de proyectos: 
el libro de poemas Paralelo Cero, de William, salió 
recientemente publicado con rúbrica del sello edito-
rial Unicornio y Olga entregó a esta misma editora 
su cuaderno lírico Motivo inverso.

De Olga comentó William que “escribe desde los 
14 años, pero toda la poesía la ha mantenido oculta, 
hasta que decidí  ayudar a publicarla, pues me parece 
una poetisa muy talentosa y es doloroso dejar una 
obra tan buena sumida en la oscuridad”. 

William, miembro de la Unión de Escritores y 
Artistas de Cuba (Uneac), confesó que, si bien el 
accidente les cambió la vida para siempre y les dejó 
secuelas en el cuerpo, no mató en ninguno de los dos 
la esperanza ni el deseo de seguir cantando y escri-
biendo sin parar.

Contó, además, que en una reciente estancia 
en Bahía Honda,  la dirección de la Casa de Cultura 
Municipal Cirilo Villaverde lo invitó a tomar la guita-
rra y salir a escena.

No lo pensó dos veces. Tomó en firme  a su querido 
instrumento y, sin reparar en contratiempos físicos de 
ninguna clase, comenzó a cantarle al amor, la socie-
dad y, de seguro, al milagro de seguir disfrutando cada 
mañana la salida del sol sin igual de Cuba. 

Curiosamente, la contraportada de esta primera 
edición corrió a cargo de quien fuera más conocido 
como pintor y obtuviera en el año 2002 el Premio 
Nacional de Artes Plásticas: Adigio Benítez.

De entonces hasta hoy, Palante ha estado en la pre-
ferencia de los lectores cubanos que gustan del humor 
gráfico y disfrutar de una visión crítica y sonriente de 
los problemas  y verdades que rondan a los cubanos y 
los habitantes del planeta entero, pues a espaldas  de 
ambos contextos nunca ha estado la refrescante visión 
de los creadores de esta publicación.

Casi a punto de celebrar su aniversario 63, un trío 
de caricaturistas ¨palanteros¨ de primera línea: José 
Luis López Palacios, Enrique Lacoste Prince y Yoem-
nis Batista del Toro,  llegaron a tierras bautenses  para 
dejar inaugurada la exposición colectiva De Palante 
a Bauta, en la Galería Guerrero,como plato fuerte de 
la peña Entre el verso y la pasión, conducido por la 
promotora Ana Margarita Ibáñez.

Miryam Vázquez, directora de la galería, señaló 
que: “esta expo nos sorprende porque los autores 
rozan lo obvio con maestría, insinuante picardía y 
gracia;  sus trazos bien expresivos, simbólicos, pero 
tremendamente simples,aportan un cuño cubaní-
simo al chiste ilustrado”.

Tras la inauguración oficial, José Luis López Pala-
cios, también director de esta publicación, aseguró 
que tras seis décadas de vida, pretenden rejuvenecer 
al colectivo de Palante, imprimirle un soplo de aire 
fresco,  y trabajar con niños y jóvenes en la aprecia-
ción del dibujo y el arte.

Lacoste defendió la audacia y el desenfado crea-
tivos a la hora de encarar la realidad,  reconoció  la 
seriedad del humor y cómo es preciso huir del pan-
fleto para llegar a una mayor variedad de públicos.

Yoemnis, caricaturista bautense con más de 40 
premios nacionales e internacionales, expresó el 
orgullo de ser miembro del colectivo de Palante, y 
reafirmó que el humor gráfico no es un arte menor y 
ayuda a suavizar el drama cotidiano de la vida real.

En homenaje también  a la memoria del prestigioso 
caricaturista bautense Roberto Hernández Gue-
rrero (1938-1982) se inauguró esta exposición, donde 
destacan temáticas como el impacto adverso de la 
burocracia estéril, el papel solidario de Cuba durante 
el azote de la covid, el hombre esclavizado por las 
nuevas tecnologías y  el mundo a merced de las fakes 
news (noticias falsas), entre otras. 

Bauta ríe con PalanteDespués del dolor, otra vez la vida

Desdoble

Al final, 
bocas resecas, 
puños aferrados a las aldabas 
en esa ronda donde nadie gobierna. 
Partirán los disfraces 
con el ladrido de los perros 
y el magro frío de diciembre. 
A esa hora de desdobles, 
estaré yo. 

                               WILLIAM MONTERO PIÑA

Primera escena

Odio la rutina 
y a veces sueño  
con el Caballero de París. 
La cuerda que cierra  
la boca de la bahía 
no acordona el zapato de Pie Grande. 
Y hago cambios en medio de la escena. 
Enmudece la voz del personaje, 
vuelvo al proscenio  
a conquistar adeptos. 
Odio la rutina,  
el silencio habla.  

                                  OLGA LIDIA OLIVA PEÑA

Crean Comisión Aponte en Bauta

zaron los músicos del patio a expresiones artísticas 
procedentes de África y reconoció el impacto del 
arte afrocubano realizado en el territorio durante la 
segunda edición del evento Artemisa Mestiza.

La fundación tuvo lugar en la peña Boomerang, 
conducida por Mireysi García,  y a cargo de la agrupa-
ción danzaria Yordance, conducida por Yordan Reyes, 
estuvo la pieza Monte, una propuesta con hondo sentido 
libertario en homenaje a los negros esclavos convertidos 
en cimarronesy paladines de la libertad. 

POR EUTELIO SUÁREZ PÉREZ

• Al entender que el racismo es un flagelo contra  la 
humanidad y divide absurdamente a los seres humanos 
por el color de su piel, lo cual contradice en absoluto el 
espíritu justiciero de la Revolución Cubana, la Comi-
sión Aponte de la Uneac en la provincia de Artemisa ha 
fundado una filial en el municipio de Bauta.

La filial estará  presidida por la escritora Mireysi García 
Rojas, tendrá como vicepresidente al bailarín y coreógrafo 
Yordan Reyes Solórzano y en calidad de secretaria a la pro-
motora cultural y poetisa Ana Margarita Ibáñez.

Emilio Soto, presidente de la Comisión Aponte en 
la provincia, reconoció los valores y compenetración 
con el tema racial  por parte de García Rojas, una activa 
defensora de lo más auténtico de la cubanía, donde son 
enormes las huellas de los artistas y escritores negros.

El poeta e investigador Osvaldo de la Caridad 
Padrón dio la bienvenida a la creación de esta filial, 
pues cree que esta puede contribuir a darle mayor 
visibilidad a una parte imprescindible de la cultura 
popular cubana aún no  reconocida en todo su valor.

Emilio Soto, también músico, luthier y artesano, 
abordó varios de los aportes que, desde Cuba, reali-

YOEMNIS: humorista 
gráfico de primera línea

POR MITEVAL

• Una burguesa blanca y  
rechoncha, al ver a  una mu-
lata esplendente que le ofrece 
el servicio en el Banco, salta  
sorprendida y espantada, 
confirmando así su incapa-
cidad para comprender  el 
tiempo de cambios radicales  
que ha llegado desde el 1 de 
enero de 1959.

Así podría resumirse la 
caricatura que, en la primera 
edición del periódico humo-
rístico Palante, apareció en 
su portada, el 16 de octubre 
de 1961, firmada por el crea-
dor de las célebres criollitas:  
Luis Wilson.

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO

• El trovador y poeta William Montero 
Piña y la escritora Olga Lidia Oliva Peña 
nunca olvidarán la aciaga noche del 13 de 
enero de este año, cuando retornaban de 
la capital artemiseña a Bahía Honda, su 
pueblo, y un accidente de tránsito estuvo 
a punto de terminar con la vida de ambos.

Desgraciadamente, el chofer del 
auto no sobrevivió al impacto. El escri-
tor Javier Cruz recibió algunos golpes, 
Olga Lidia sufrió contundentes golpes 
en la cabeza y William debió ser some-
tido a dos intervenciones quirúgicas 
urgentes. Sobrevivir a tan salvaje per-
cance sería casi un milagro.

El trovador enfrentó interminables 
jornadas de incertidumbre, rehabilita-
ciones  y dolor, de las cuales, como su 
compañera,  se ha ido reponiendo a golpe 

LA NUEVA filial contribuirá a darle mayor visibilidad a una 
parte imprescindible de la cultura popular cubana

OLGA y William conservan la esperanza y el deseo de cantar y escribir sin parar
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FOTOS: TOMADA DEL FACEBOOK BAUTA CULTURA
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EL DOMADOR DE PALABRAS
  «¿QUÉ SE PUEDE DECIR DE UNA MEJOR MANERA EN LA PRENSA? ¿QUÉ 

NORMAS SE QUEBRANTAN CON MAYOR FRECUENCIA? ¿CÓMO REDACTAR 
MÁS CLARAMENTE? TODO ESTO BUSCA EL PROYECTO BUEN IDIOMA»

POR JOEL MAYOR LORÁN
           joelmayorloran@gmail.com
        
• Se llevaron el oro y nos dejaron el 
oro, decía el poeta chileno Pablo Ne-
ruda. “Se lo llevaron todo y nos dejaron 
todo… Nos dejaron las palabras”. De esa 
declaración suya, cuando enfatiza “qué 
buen idioma el mío”, sobre la lengua 
heredada de los conquistadores, toma 
nombre el proyecto que defiende el pe-
riodista Cristian Martínez González.

Y el joven nacido en Guanajay no 
solo ha conquistado miles de seguido-
res en redes sociales, sino también tres 
premios en ediciones consecutivas del 
Concurso Nacional de Periodismo 26 
de Julio, a su blog Buen Idioma.

La frase martiana “Háblese sin 
manchas” lo anima a impulsar el buen 
uso del español en los medios de comu-

El domador de palabras
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SU BLOG Buen Idioma ha conquistado tres premios en el Concurso Nacional de 
Periodismo 26 de Julio 

nicación, así como entre todos los cubanos. Cada vez 
son más los espacios que acogen su oportuna misión.

Mantiene una columna semanal en la revista Juven-
tud Técnica; casi diez minutos cada jueves en la revista 
“Buenos días”, de Cubavisión; un pódcast en la Agencia 
Cubana de Noticias; presencia en redes como Telegram, 
Facebook, Instagram, X (antes Twitter), YouTube y 
TikTok; y el blog principal www.buenidioma.com.

“Cuando existe una forma vigente en español y el 
cambio no es un verdadero cambio de denominación, 
sino una reivindicación de la forma local, lo indicado es 
seguir empleando la forma tradicional, tal y como explica 
la Real Academia Española en su cuenta en X”.

A la radio, la televisión, las agencias cablegráficas, 
periódicos y revistas, y a sus sitios digitales, corresponde 
ser los más eminentes embajadores del idioma. 

“En el afán de impulsar el buen uso del español en los 
medios de comunicación, recurrimos a la Fundación del 
Español Urgente (FundéuRAE), no para reproducir sus 
contenidos, sino a fin de crear otros de utilidad para los 
periodistas y demás profesionales de la palabra.

“¿Qué se puede decir de una mejor manera en la 
prensa? ¿Qué normas se quebrantan con mayor fre-
cuencia? ¿Cómo redactar más claramente? Todo esto 
busca el proyecto. 

“Resulta poco probable que la FundéuRAE dedique 
una recomendación a la palabra asere, a supertanquero o 
que prepare claves de redacción relacionadas con la visita 

del presidente Miguel Díaz-Canel al Vaticano; sin 
embargo, Buen Idioma los tiene en cuenta.

“Por eso intentamos conjugar la lingüística 
y el periodismo. Perseguimos la actualidad 
informativa de la prensa cubana; no con el 
deseo de convertirnos en “policías del idioma”, 
sino en una herramienta para quienes deseen 
hablar y escribir con corrección.

“Creemos en que un mejor periodismo es 
posible. Desde luego, usar adecuadamente la 
lengua española es parte de ese anhelo. En los 
medios de comunicación también se define el 
futuro del español”.

Antes que nada
En esas plataformas, responde a dudas muy frecuen-

tes. ¿Es antes que nada o primero que todo, presidente o 
presidenta, a cuadros o de cuadros, por nada o de nada? 
¿Cuál es la diferencia entre hay, ay y ahí? 

Cristian fue el primer alumno ayudante de Gra-
mática Española cuando estudiaba Periodismo en 
la Facultad de Comunicación. Entonces, emprendió 
una columna semanal en la página web de FCOM, que 
pronto cedió paso a Buen Idioma.

“Quise hacer de la gramática y la ortografía ins-
trumentos de consulta para los estudiantes a quienes 
impartía clases. Gracias a la manera en que se presentan 
los contenidos, con memes, infografías y cuestionarios, 
fue ganando cada vez más seguidores, desde 15 países. 

“El proyecto apostó por la multimedialidad y por ade-
cuar su contenido a cada red social digital. 

“¿Por qué principalmente un blog? Porque, a diferen-
cia de cuanto ocurre en Facebook y otras, las publicaciones 
no son efímeras: las puedes agrupar por temáticas, con-
centrarlas en un mismo sitio, de modo que en un motor 
de búsqueda aparezcan posicionadas entre los primeros 
resultados, algo difícil en Telegram o en un tuit”.

Turquía, mejor que Türkiye
En una de sus recomendaciones, el también profe-

sor de la Facultad de Comunicación de la Universidad 
de La Habana, explica porqué llamar Turquía al país 
euroasiático.

EN EL PROYECTO, los consejos lingüísticos están relacionados 
con la actualidad

Pichear y pichar
Comoquiera que se diga, lo cierto es que Cristian 

ha lanzado la bola a más de 90 millas durante tres 
años consecutivos: suma tres premios en la categoría 
de blog personal en el Concurso Nacional de Perio-
dismo 26 de Julio.

“Ser reconocido le da mayor visibilidad al proyecto 
—advierte—, a la par que aumenta su compromiso 
social, rigor y apego a la veracidad”.

Este hermoso afán alcanza a gran variedad de 
internautas.

“En encuestas publicadas en Buen Idioma, apenas 
el 30 % de nuestros seguidores pertenece al área de 
las ciencias sociales y humanísticas. Nos enorgullece 
que cada día sean más los que de otras ramas del saber 
se interesan por hacer un uso adecuado del idioma.

“De todos modos, divulgar la normativa aca-
démica supone un reto para los periodistas. Si ya el 
lector aprendió que determinada palabra se escribe o 
pronuncia de tal forma, al escucharla de una manera 
diferente en los medios, la alarma salta al momento”; 
por tanto, incita a los profesionales de la prensa a 
comprender que son modelos lingüísticos, de notable 
influencia en sus públicos.

En esta batalla por el idioma, esgrime recomenda-
ciones, claves de redacción, la actualidad informativa 
y consultas sobre dudas gramaticales, léxicas o de 
ortografía. 

Señala lo válido del verbo aperturar, con el sentido de 
‘abrir algo, especialmente una cuenta bancaria’; mas, des-
aconseja su uso como sustituto de abrir o inaugurar.

Este domador de palabras sabe aquilatar muy bien 
que, con la rapiña de los conquistadores, salimos per-
diendo, pero salimos ganando: “se llevaron el oro y 
nos dejaron el oro”.


